
15 文娱新闻 微信：lswbwx 2019.4.12 星期五 编辑 黄雪娇 美编 王晨同

积压三年，从《封神传奇》改名为
《封神演义》的新青春神话巨制本周
一在卫视和网络开播。虽然头顶着
中国古典神魔小说经典原著《封神演
义》的光环，但这部神话剧却在开播
后受到了观众的普遍质疑。说好的
东方神话，怎么改出了一股浓浓的魔
幻剧味道？

剧版《封神演义》以杨戬为主角，
从剧集开始就交代了杨戬的身世。
作为天庭仙女与人类将军的爱情结
晶，他一出生就与众不同，不仅是作
为帝星下凡、拥有神奇的“黑天眼”，
而且身上背负着即将终结商朝的历
史命运。剧情进行到这里还是基本
按照原著的逻辑，但作为冀州侯苏护
的养子，杨戬的妹妹却变成了日后的
妖后苏妲己，二人不仅是名义上的兄
妹关系，而且还暗藏了彼此爱慕的感
情线。这种脑洞大开的设定简直让

人怀疑，这还是《封神演义》吗？当年
的《封神榜》是不是看错了？

这种质疑并不是观众眼拙，而是
新版确实对原著及 1990 年版《封神
榜》的剧情进行了大量的改造。新
版的故事中，九尾狐妖的性别也变
成了男性，甚至在日后与苏妲己的
合体前也有感情线，而苏妲己的媚
主和祸乱朝纲，被改编成了一个大
孝女为父复仇、卧薪尝胆的感人事
迹。就连核心主角杨戬，在目前的
剧情里也被塑造成一个天生就有神
力的纨绔子弟，他的故事线也是在
遭遇家庭变故、爱人被迫分离后发
愤图强，最终成长为盖世英雄的“杰
克苏”套路。

对那些期待在近三十年后再次
看到封神题材被重新演绎的观众来
说，这次的《封神演义》显然让大家十
分失望。“怀疑自己看了一部假的《封

神演义》。”“与其乱改，不如不要借用
《封神演义》四个字。”类似的评论在
网络间随处可见，而在影迷点评网站
豆瓣上，该剧也遭遇了报复性的一星
打分。

评论者“剧说”也表示，封神故事
中怪力乱神的猎奇和诡谲的想象力
元素都成为附庸，在剧里被拿来衬托
爱情，这种改造看上去是为了迎合年
轻观众，但实际上这种改编并不能赢
得年轻观众的认可，相反却成了毁经
典。在他看来，不受欢迎的改编有一
个通病，就是本末倒置，“本来该留下
来的经典桥段给抹掉了，本来可以放
大的优势又被减弱了，然后加入了很
多自以为是的现代元素。封神榜的
故事文本中有很多优点可以被改造，
唯独不能改成妲己和杨戬伪兄妹的
爱情故事。”

据《北京日报》

苏妲己和杨戬谈恋爱 被观众差评

新版《封神演义》改编有点大

于朦胧、鞠婧祎主演的《新白娘
子传奇》(以下简称《新白》)正在热播，
该剧自开播以来争议不断。日前，记
者采访了该剧编剧安以陌。对于将
许仙、白娘子因“报恩”结缘改成“偶
遇”，原本单一的两人爱情关系多了
其他感情线以及许、白二人的性格变
化等争议，安以陌作出回应。

报恩改成偶遇
怕年轻观众不接受老版

在老版《新白》中，白素贞原本是
在山野中修炼的一条白蛇，被捕蛇人
捕获，多亏小牧童救了性命。于是她
来到杭州西湖，寻找前世的救命恩人
许仙。但在新版《新白》中，将这个

“报恩”的重要设定给去掉了。剧情
改动成了：白素贞初化人身之后便受
观音指引来到临安城历练，误认许仙
是以行医为名实则讹钱的骗子，许仙
也误会白素贞是个无理取闹之人。
之后，白素贞和许仙发现对方心地善
良、人品端正，从敌对关系到暗生情
愫。于是，92 版中的白蛇报恩设定，
变成了白蛇下凡与许仙误打误撞，小

青则被设计为钟情于白蛇，用法术转
换性别后才成为姐妹。

把“报恩”改成“欢喜冤家”，安以
陌表示，修改“报恩”设定的主要原因
是希望剧情更契合现代年轻人的婚
恋观，“我们有些担心年轻观众不能
接受报答一个人就必须要以身相许
的观念。”

对于剧中“小青钟情于白蛇，之
后转换性别跟随白素贞”这一设定，

安以陌表示，这是在古代的白蛇故事
中就有的设定，92版《新白》中开篇其
实也有类似的设定。“我们在创作过
程中，也希望在保留经典桥段的基础
上，进行一些趣味性的创新。小青的
性别意识是选择、经历、困惑、认同，
一个不断成长的过程，她会在成长中
理解白素贞和许仙的爱情。我们也
希望这种成长和变化，可以让小青的
角色更饱满。”

多边感情线
为了表达对爱情的坚持

除了“许白”的爱情主线，新版
《新白》还设置了一个偶像剧标配：爱
而不得的深情男配。这个男配是一
个松鼠精，贬入凡尘后结识白素贞，
一直默默守护在她身边，他不但陪伴
白素贞近千年，还愿意舍命相救，无
怨无悔地默默爱着她。可白素贞偏
偏对许仙一见钟情。许仙也有一个
小师妹对他情有独钟。

对此，安以陌表示，《新白》是一
个爱情故事，爱情要走向圆满会有很
多的波折阻力和考验，而出色优秀的
男女身边，必定不乏竞争者和追求
者。

安以陌说，之所以增加男女主情
感关系中的支线角色，并不是因为热
衷狗血三角爱情，相反是想更突出许
仙和白素贞的坚贞不移。“他们弱水
三千，独取一瓢。观众慢慢追下去，
会发现故事中并没有三角恋，许仙和
白素贞一直都只有彼此，插不进其他
人。”

白素贞“傻白甜”？
单纯不应被定义为“傻”

开篇，白素贞来到人间，不知道
“妖精”是骂人的，不知道什么是镜
子，还看着镜子里的自己说：何方妖
怪？怎么和我长得一模一样？如此
情节使网友认为白素贞过于“傻白
甜”。对此，安以陌表示，赵雅芝成熟
端庄的形象深入人心，如果再塑造一
个类似的形象，很难达到经典版本这
个角色的高度。“所以不如另辟蹊径，
写一个初入红尘的白素贞。

安以陌告诉记者，在新版故事
中，白素贞入凡尘，是一个学习、经
历、成长，以红尘证道心的过程，而

“善良、单纯、不以恶意揣度他人，对
陌生人抱有善意，愿意去奉献”，这些
现代社会渐渐变得稀有珍贵的品质，
不应该被粗暴地定义为“傻”。“这一
版白素贞就是我们心中的‘人之初’，
干净、不染尘埃。这样的角色，在如
今的影视作品里越来越少，但我们希
望这一版的白素贞可以让年轻的观
众去欣赏这类角色。” 据《新京报》

《新白娘子传奇》过度改编遭吐槽 编剧回应争议——

多角恋是为反证许仙和白素贞的真爱

充满争议的《青春斗》在“黑红”
中走向了尾声，观众一边带劲地追
剧，一边槽点满满地给出了差评。其
实，这部剧被黑得实在是有点委屈，
虽然剧中人物不够讨喜，但是《青春
斗》就像“青春痘”一样，它真实地展
现了我们青春时期的瑕疵和不足。
比起那些猛灌鸡汤和硬揭伤疤的青
春剧，《青春斗》虽然不够正确，但是
足够真诚。如果要主角个个都做到
正能量满满、情商满分，这不就是新
型的“高大全”式的人物？

“是真诚的吗？”这是《青春斗》里
的口头禅，从整体观感来看，我觉得
这部剧是真诚的。

《青春斗》如今在豆瓣上只有4.4
分，被划入了烂剧的行列，其实它

“烂”得有点委屈。从剧本扎实程度、
拍摄制作水准、演员表演功底上来
说，《青春斗》都不能算作烂剧，观众
之所以给出差评，是将怨气撒到了剧
中人物的身上。虽然主角身上有着
不少的闪光点，比如最招黑的向真，

她其实有着行动力强、拼搏到底、敢
于试错、热心仗义、为人坦诚等不少
优点，可是观众将视线都集中到了人
物的缺点上：向真的自我放飞、钱贝
贝的看脸挑人、丁兰的高傲倔强、于
慧的急功近利、晋小妮的疑心爱作，

《青春斗》“五美”的性格缺陷让她们
成为招黑体质。

可是如果大家仔细回想一下自
己的青春，谁能保证那时的自己就没
有一点她们身上的影子？我们可能
因为做事不过脑子而冲撞过别人，可
能曾经自视过高而挑三拣四，可能因
为急于成功而屡屡受挫，可能谈过不
靠谱的恋爱而伤人伤己。青春并不
只是阳光灿烂的日子，每个人都有着
自己的“黑历史”，《青春斗》选择将大
家青春过往中不光彩的一面暴露出
来，可是大部分观众好像并没有做好
直面的准备。该剧的编剧孙建业说，

“以往的青春片，都是站在年轻人自
身的视点，代表年轻人发出他们内心
的呐喊和希望。而这部戏，是用一种

‘过来人’的视点来呈现和直视当下
年轻人的问题和现状。很可能会冒
犯到很多年轻观众。”很多人对这部
剧的反感可能来自于被戳中“黑历
史”而感觉受到冒犯，可能他们自己
都不自知。

当人们已经习惯了绝对正确的
完美主角，一旦角色出现一点性格瑕
疵就会不满。《欢乐颂》里的“五美”，
曲筱绡得理不饶人还嫌贫爱富，樊胜
美不敢摆脱原生家庭还爱慕虚荣，安
迪过于拎得清而显得有些自私自利，
能力不足的邱莹莹和关雎尔成了拖
油瓶。《都挺好》里，苏大强和苏明成
的黑点就不用说了，朱丽在明成入狱
之后的种种作为成了众矢之的，吴非
因为说了一句“明玉也不是省油的
灯”就被骂上了热搜，只有为家里出
钱出力还精明能干的苏明玉可以让
观众没的挑。

如今的影视作品中出现了一种
新型的“高大全”人物，他们往往是正
能量满满、情商满分、善良懂事、通情

达理，没有任何的性格瑕疵。如果再
拍《红楼梦》，贾宝玉的多情会被视为
花心和优柔寡断，林黛玉的敏锐会被
视为小性和过于敏感，史湘云的直率
会被视为缺心眼和大大咧咧，只有面
面俱到的薛宝钗才能当选观众心中
完美的女主角。如果影视剧的主角
全都变成了薛宝钗式的人物，那么我
们对于人性的探索是不是变得过于
狭隘了呢？

《青春斗》的导演赵宝刚说，“我
们这部剧的主题是讲成长，而不是成
功”，他认为这就是一部展现年轻人
问题的剧。赵宝刚直言，《青春斗》没
有太多强行励志的东西，它只是实实
在在地表现了生活，同时暗含着人遭
遇困境后的出路探讨。“我想反映的
就是年轻人在遇到困境时这种真实
的无助，比如向真的自暴自弃，丁兰
的报复式对抗等，但在颓丧过后，你
不还得面对生活吗？这就是现实。”
谁的青春不迷茫？《青春斗》需要观众
学会的是自省。 据《齐鲁晚报》

4.4分收官《青春斗》真有那么差？
由郭涛自导自演的电影《欲念

游戏》今日全国上映。郭涛直言：
“第一次做导演，给自己设定的目标
有点高。”第一次当导演，郭涛就给
自己出了一个大难题，要拍了一部
将科幻、悬疑、犯罪元素融于一体的
电影。“科技”“烧脑”“眼见为虚”等
充满悬疑和科幻感的词语不断出现
在电影的宣传物料中，但郭涛接受
采访时坦言，这不是一部“科幻片”，
而是一部“有科幻元素的电影”。对
他而言，当导演是一次踏出舒适区
的冒险尝试：“我也可以拍一个比较
讨巧的喜剧，找一个好玩的故事、让
大家乐一乐。之所以选择这个题材
就是给自己一个挑战。”

《欲念游戏》动用了郭涛的大半
个朋友圈：好友黄渤为这部片子演
唱推广曲，老搭档梅婷再次饰演郭
涛妻子，宁浩、徐峥、章子怡、张国
立、曹保平、许鞍华等人为他送上视
频祝福。

据《羊城晚报》

导演处女作今上映
郭涛的目标有点高


